





























meniscayakan adanya kepamrihan, penuh muatan politis, tendensius, dan akibatnya para kiai hanya menjadi alat politik kelompok tertentu.

Pada persoalan ini, tentang independensi politik adalah bagaimana dengan independensi politik kiai oleh karena itu lebih baik jika dia menghindarkan diri dari kegiatan politik dengan tetap kiai tidak terkontaminasi terhadap hiruk pikuk politik praktis, dalam pada itu, sosok kiai tetap independensi terhadap politik. Sebenarnya ada sebagian masyarakat mengharapkan posisi dan peran kiai berdiri independen tidak ikut dalam kegiatan politik praktis, tidak terkontaminasi oleh hingar-bingar panasnya perpolitikan dewasa ini.

Dalam pada itu, terminologi independensi adalah kemandirian dan berdiri sendiri, maka dengan istilah ini independensi politik merupakan suatu peristilahan dimana dalam katagori ini, berdiri sendiri dan tidak terikat dengan hingar bingar dunia politik praksis. Dengan dasar ini sosok kiai tetap pada jalur dan koridor sebagai pendidik agama dan tidak ikut dalam percaturan politik praksis dengan cara independensi terhadap perpolitikan di tengah masyarakat.

Jadi pendekatan independensi politik merupakan salah satu cara untuk tidak ikut dalam percaturan perpolitikan, dan sehingga bebas dari perselingkuhan politik praksis dan tidak terikat dengan politik apapun. Dimana afiliasi politik pada muktahir ini, sangat rentan dengan kepentingan kelompok dan golongannya. Maka dari itu sosok seorang kiai tetap pada jalur dan koridor penjaga nilai-nilai keagamaan.



Selalu muncul gugatan senada dan saran agar kiai mempertimbangkan kembali peran sertanya di bidang politik apalagi politik praktis. Sebagaimana dikemukakan banyak pihak, terlalu banyak minus atau dampak negatif yang harus ditanggung, baik bagi diri kiai yang bersangkutan maupun umat di bawah naungannya. Jeratan, jebakan, rayuan dan racun politik dalam berbagai bentuk, seperti materi, kekuasaan, permainan kotor atau fitnah terlalu mudah dideteksi oleh publik, sementara kiai tidak seluruhnya cerdas dan lihai berpolitik

Sepintas, argumen yang diajukan beberapa kalangan agar kiai tidak berpolitik sangat luhur dan mulia. Sebagian kalangan itu sepertinya menghendaki agar kesucian, keluhuran moral, dan tugas mulia para kiai yang ada di dunia 'lain' harus tetap terjaga dari 'comberan' politik yang penuh dengan kenistaan. Bahkan, boleh dibilang mereka berusaha menyelamatkan para kiai dari godaan politik yang kotor.

Begitu juga yang terjadi di Desa Gapura Barat Kecamatan Gapura, dengan banyaknya kiai pesantren terjun di ranah politik kepercayaan masyarakat semakin hilang, kajian ini dalam pembahasannya meneliti sosok kiai dalam independensi politik praksis pada kancah perpolitikan dewasa ini khususnya sosok kiai langgar.

Seiring dengan potret dan dari realitas ini, ketika sosok seorang kiai berubah orientasi pilihan dan terkontaminasi dan terjun terhadap politik praksis, maka kesakralan kiai pupus dan hilang di mata masyarakat. Jadi pada dewasa ini pandangan masyarakat terhadap sosok kiai, ada







nilai-nilai atau kalkulasi rasional sarana-sarana yang cocok. Tindakan ini sama sekali emosional dan karenanya tidak rasional.

Weber mempunyai sebuah katagori yang keempat untuk tindakan manusia ia beri nama tradisional untuk mencakup tingkah laku berdasarkan kebiasaan yang muncul dari praktik-praktik yang mapan dan menghormati otoritas yang ada. Jenis tingkah laku ini tak bisa dianggap cukup sebagai tingkah laku yang dimaksudkan dan karenanya sebagai tindakan sejati, tetapi Weber memperhitungkan intensionalitas sebagai suatu yang implisit dan relative berada di bawa sadar, dan dalam segi ini tindakan tradisional bukannya tidak sama dengan tindakan efektif.

Dengan mempergunakan tipe-tipe ideal tindakannya, Weber bisa menyusun sebuah gambaran terpadu mengenai manusia individual menurut kombinasi jenis-jenis tindakan yang menciptakan tingkah laku mereka dan kepercayaan-kepercayaan dan nilai-nilai khusus yang mereka miliki.

Dengan demikian analisa teori Weber pada tindakan masyarakat yang selalu mereka menafsirkan, dan memahami, memaknai kehidupan sosial, sebagaimana dalam tindakan Weber adalah konsep tentang antara hubungan sosial. Maka dalam pemaknaannya dalam tindakan manusia mempunyai kausal dan makna.

Dari kajian ini tidak lepas dari kajian Weber teori tindakan sebagaimana di jelaskan bahwa masyarakat mempunyai tipe-tipe tindakan



Jadi pendekatan kajian ini, masyarakat desa gapura barat kecamatan gapura ketika melihat sosok kiai khususnya kiai langgar yang masih kokoh tetap dalam jalur yang independen terhadap politik praksis, maka masyarakat tetap dengan pola tindakan yang rasional dalam bersikap.

Maka dari itu, dari analisa Weber pada tindakan masyarakat secara rasional dengan pilihan-pilihan atas tujuan yang lebih bersifat kausal, sehingga masyarakat dengan pilihannya bertujuan dan ingin berubah lebih baik. Dengan pola ini melihat peranan kiai langgar yang sampai hari ini masih dalam konteks kiai yang belum terkontaminasi terhadap politik maka dari pada itu masyarakat gapura barat dalam pandangannya kiai langgar sebagai satu pilihan.

Dengan teori Weber itu, relasi masyarakat politik {Konstituen} dan Kiai dapat dijelaskan dengan argumentasi, bahwa pemaknaan individu-individulah yang melahirkan sebuah konsensus, dan konsensus itulah yang pada akhirnya menciptakan relasi-relasi di antara mereka di tengah masyarakat dan kiai langgar terjaga utuh ketika kiai tidak terjun dalam politik dewasa ini.

Dengan demikian, masyarakat punya pilihan tersendiri terhadap perilaku pilihan politik dewasa ini dengan pilihan-pilihan rasional dan semacam ini, terjadi dengan masyarakat gapura barat dimana ketika sosok kiai pesantren-pesantren terjun pada politik praksis, masyarakat lebih



1. Suhermanto Ja'far tidak diterbitkan. Relasi Kuasa Antara Kiai Khos Dan Kiai Kampung [*Studi tentang Efektivitas Komunikasinya dalam Masyarakat Politik*] penelitian ini membahas tentang pengaruh kiai khos terhadap politik dengan kiai kampung bagaimana peran kedua sosok kiai dengan karakternya masing-masing. Istilah *kiai Khos* merupakan istilah yang ditujukan kepada kiai-kiai yang tingkat spiritualitasnya sangat tinggi dan tidak aktif dalam kehidupan politik praktis, tetapi mereka selalu menjadi rujukan bagi kalangan politisi NU dalam menentukan kebijakan-kebijakan partai. *Kiai khos* ini adalah para kiai yang hanya menjadi pengasuh pondok pesantren dan cenderung pada kehidupan sufi dan juga dipercayai mempunyai kekuatan spiritual yang tinggi dan juga dianggap tahu sebelum terjadinya fenomena-fenomena kehidupan di tengah masyarakat yang tidak terbatas pada masalah politik semata, sehingga selalu dijadikan tempat nasehat bagi para politisi NU. Munculnya istilah *kiai kampung* dalam wacana politik di Indonesia, khususnya bagi PKB, merupakan bentuk 'tandingan' terhadap sosok *kiai khos* yang banyak tidak mendukung duet Semarang nya. Para *kiai khos* cenderung mendukung muktamar Surabaya yang dipelopori oleh H. Choirul Anam.
2. M.Hanif Dhakiri. 2007, (*Kiai Kampung & Demokrasi Lokal*, Yogyakarta: KLIK) buku ini dalam penjelasannya mengangkat tentang peranan kiai kampung pada demokrasi lokal khususnya pedesaan sehingga dapat di kategorikan peranan kiai kampung sangat penting.

Secara khusus buku ini mengkaji posisi dan peran kiai kampung dalam berbagai bidang kehidupan masyarakat pedesaan. Penekanan pada kiai kampung di sini bukan dimaksudkan untuk lebih menonjolkan peranannya dibandingkan dengan kiai pesantren, tetapi sekedar mengisi ruang kosong dalam berbagai studi tentang kiai di mana peran kiai kampung cenderung diabaikan selama ini. Tidak ada prestasi untuk mengidealisasi kiai kampung selain hanya upaya mengembangkan kajian yang lebih seimbang, agar minat pada suatu bidang tidak menjadikan kita lupa pada bidang yang lain.